
Declara el Secretario de Economía de México, Luis E. Derbez 

Los agentes aduanales: pivote de la 
economía 

Con gran entusiasmo e incluso cierta picardía inició� 

Luis Ernesto Derbez, Secretario de Economía, su 

participación en el Congreso Anual de los Agentes 

Aduanales. Sus primeras palabras, las utilizó para 

felicitar a los presentes, por la dedicación y el empeño 

con los cuales han elevado la actividad aduanero en el 
país. Sin embargo, su discurso, no se limitó a elogios y 

aplausos, habló de compromisos, como el que tiene la 
Secretaría de Economía en seguir apoyando y trabajar 

en conjunto por un bien comunal, como es la misión de 

cualquier aduana. 

Que ha hecho México en los últimos 15 años, 16 

años?", preguntó Derbez a los presentes para luego 

hablar de un México diferente, uno donde la economía, 

cerrada ha dejado de serlo para convertirse en una 
economía que busca la globalización como el elemento 

de desarrollo, equilibrio y crecimiento en el país. 

Mencionó la necesidad de un cambio dinámico, estructural, brutal. 

"Y esa es la palabra correcta", reiteró�, brutal en nuestra economía, en nuestro 

proceso productivo.". 

La República Mexicana se encuentra ante la encrucijada, donde tiene la necesidad 

de modernizarse en todos sus sistemas. Siendo una de las economías más abiertas 

en el mundo, es imperativo entonces continuar el camino del desarrollo. Pero es 
también ineludible, que la apertura se realice a fin de que la eficiencia y la calidad 

de servicio sean un punto fundamental del desarrollo. Aquí es donde CAAAREM 
tiene un punto medular de apoyo al crecimiento y desarrollo del país. 

"Es ahí donde el proceso de apertura comercial que hemos dado inicio en el país 

hace 15 años, tiene que ir de la mano con la modernización." 

El Doctor Luis Ernesto Derbez, explicó� que por ende, la Secretaría de Economía 

tiene su base y elemento de cooperación, ya que sin el apoyo del agente aduanal, 

poco puede hacerse en términos de que el comercio internacional, que representa 

prácticamente el 60 por ciento de la actividad productiva económica del país, pueda 

conducir a empleos, producción y crecimiento. 

"Ustedes son el pivote fundamental. Y como tal, México los reconoce", aseguró 

Derbez. 

Dejó claro que es precisamente en las manos de los Agentes Aduanales en donde 

recae la obligación de que el comercio exterior mexicano sea expedito, además que 

se haga con honestidad. Ya que son ellos los primeros y últimos representantes del 
país. 

Luis Ernesto Derbez 
Secretario de Economía, 
México. 



Los eventos lamentables del 11 de septiembre de 2001, a pesar de su impacto 

negativo, no detienen al sector de comercio exterior, pues aún sigue siendo el 

elemento dinámico, de crecimiento de nuestra economía. Esto indica que hay 

confianza en nuestras aduanas, esto debe continuar por ese camino, lo cual 
aumenta las responsabilidades para todos. 

"Así que si pensaban que tenían un trabajo complicado previo al 11 de septiembre, 

después del 11 de septiembre el trabajo del agente aduanal se convierte en algo 

aun mas complicado." 

Se necesita seguir trabajando juntos para lograr que el comercio internacional 
continúe dando el impulso, ese desarrollo nacional que ya ha demostrado, en los 

últimos diez años, a raíz del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. 

El Doctor Derbez, recalcó que existe una mala impresión, de que lo único que hacen 

los Agentes Aduanales es llenar papeles y pasar documentos, cuando en realidad y 
es algo que la Secretaria de Economía y el Gobierno Federal reconocen, su labor es 

fundamental para ayudar al gobierno y al país en general, a que pueda tener 

crecimiento dinámico gracias al proceso de globalización en que nos hemos 

embarcado. 

Para el Gobierno Federal, la globalización es un proceso irreversible, que debe 

encararse mediante los principios más incluyentes y equitativos posibles, y en el 

primer punto de contacto, están los Agentes Aduanales." 

"Nos tienen que ayudar, primero, a decidir de que manera podemos llevar a cabo 
estas actividades con la mayor simplificación y rapidez posible, pero también para 

que sea llevado de tal forma que no haya contrabando y no haya actividades que 

representan una competencia desleal para nuestros productores nacionales." 

El Secretario de Economía habló también de la obligación de eficientizar los 

procesos y generar políticas más simples, auxiliándose siempre en las herramientas 

tecnológicas de vanguardia, pues en la medida en que se logre simplificar la 

actividad, en la medida en que logremos quitar al elemento humano del proceso de 
intermediación, habrá menos corrupción y México se volverá más competitivo. 

Afortunadamente, vivimos en un país que a la fecha sostiene tratados de libre 

comercio con 32 naciones, la certidumbre que brindan estos tratados nos harán 

crecer. 

"Pero esta certidumbre se ve afectada si ustedes, como agentes aduanales, no nos 

ayudan y repito una y otra vez, en el proceso de simplificación, en el proceso de 

verificación y en el proceso de estar seguros que combatimos juntos la corrupción, 

el contrabando y la competencia desleal" concluyó. 

________ 

 


